

B9.8 Pineraie de montagne à lycopode (*Lycopodio-Mugetum*)

980

Revue bibliographique

Association

Brièvement mentionnée par Moor (1954), puis Moor & Schwartz (1957), la pineraie de montagne jurassienne a été vraiment décrite pour la première fois par Richard (1961) sous le nom de *Lycopodio-Mugetum*. Ellenberg & Klötzli (1972) ne reconnaissent pas sa spécificité régionale et l'incluent dans leur unique association acidophile de pineraie de montagne, le *Rhododendro ferruginei-Pinetum montanae* (unité 70), tandis que Steiger (1994, p.302) admet le groupement de Moor et Richard comme une association à part entière, qu'il nomme *Huperzio-Pinetum montanae* et considère comme un vicariant régional du *Rhododendro-Pinetum montanae* alpin. Il en fournit une brève description et quelques illustrations.

L'association est recensée dans le canton du Jura et dans le Jura bernois (Burnand & al.1998) sous le nom de *Huperzio-Pinetum uncinatae* (unité 69*), et dans le canton de Neuchâtel (Richard 1964, 1965) sous celui de *Lycopodio-Mugetum*.

En France voisine, l'association figure, comme groupement du Jura, du Vercors et de la Chartreuse, dans la synthèse de Rameau & al. (2000) et dans celle de Gégout & al. (2008), sous le nom latin de *Huperzio-Pinetum uncinatae* (codes respectifs 9430 et 42-412), alors que Joud (2006) n'en fait qu'une variante jurassienne des pineraies à crochets des sols peu évolués (3.5).

Sous-associations

Absente de la banque de données, l'association n'est connue dans le canton de Vaud que par quelques relevés faits par Richard (1961), relevés qui se rattachent tous à la sous-association *typicum* des pentes rocheuses ventées et exposées au nord.